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АВЕТЯН НАИРА ЭДИКОВНА 

 

ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ ОРОШЕНИЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 

КУЛЬТУР В УСЛОВИЯХ СЮНИКСКОГО МАРЗА 

 

АННОТАЦИЯ 

 

Одной из основных задач эффективного использования земельных и водных 

ресурсов РА является усовершенствование оросительной системы и техники полива, в 

результате чего, сохраняя и улучшая плодородие почвы, создается возможность из 

сельскохозяйственных культур получить высокий и стабильный урожай. Целью диссер-

тации является обеспечение высокоэффективного использования орошаемых земель 

путем комплексной оценки эффективности орошения сельскохозяйственных культур на 

примере Сисианского региона Сюникского марза, содействовать рациональному ис-

пользованию оросительной воды, повышению урожайности сельскохозяйственных 

культур и повышению водообеспенности в условиях применения современных техно-

логий орошения. 

Для достижения цели диссертации были сформулированы и решены следующие 

задачи: 

• изучить основные пути повышения урожайности сельскохозяйственных культур в 

условиях орошения, 

• оценить нынешнее состояние использования и управления водными ресурсами, 

• оценить расчетные методы определения водопотребления  сельскохозяйственных 

культур в целях уточнения режима орошения, 

• разработать способы эффективной организации орошения на примере 

Сисианского региона, 

• разработка эффективных путей управления водными ресурсами в среде GIS на 

примере бассейна реки Воротан, 

Научная новизна работы заключается в следующем: 

• выявлены основные предпосылки обеспечения устойчивых и высоких урожаев 

сельскохозяйственных культур в условиях орошения, уточнены основные направ-

ления развития отрасли, 

• произведена оценка текущего состояния использования водных ресурсов на 

основе эффективного использования орошаемых земель, показателей оценки управ-

ления водными ресурсами и методов орошения сельскохозяйственных культур, 

• в целях уточнения режима орошения сельскохозяйственных культур были 

оценены методы определения водопотребления сельскохозяйственных культур,  

• разработаны пути эффективной организации орошения на примере Сисианского 

региона, 

• в условиях Сисианского региона Сюникского марза уточнены значения норм 

эффективного водопотребления методом ФАО-56, 

• определены эффективные элементы метода поверхностного орошения и 

разработаны пути эффективного управления водными ресурсами в условиях GIS на 

примере бассейна реки Воротан. 

В результате исследований были сделаны следующие выводы: 
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• В целях количественного и качественного анализа водных ресурсов, а также  их 

эффективного использования, выявлены закономерности пространственного рас-

пределения речного стока в регионе, гидрогеологические особенности подземных 

вод бассейна реки Воротан, проведена оценка их качественного состава, рассчитана  

возможность свободного стока реки Воротан, который составил 94,98 млн м3/с. 

• Разработаны схемы эффективной работы турбонасосных станций на примере 

общин в Уйц, Шагат, Ангегакот, Шаки, Агиту, Бнунис и Вагатин с целью 

повышения эффективности орошения. 

• В рамках программы GIS WATER ARMENIA деятельность Сисианского ОВП 

была представлена результатами сбора, ввода и анализа пространственных данных 

по количеству водопользователей, по их подписанным контрактам, по типу необра-

ботанных территорий, оплатам водопользователей, задолженности, водоисточни-

ков, по типу почв, с/х культур,  фактическим и плановым нормам, по балансу от-

дельных земледелителей, данным водопользования, по плановым отчетам. Резуль-

таты представлены в виде карт и таблиц. 

• Эффективная норма урожайности сельскохозяйственных культур была 

определена с помощью программы CROPWAT, и на ее основе были уточнены 

режимы орошения сельскохозяйственных культур для Сисианского региона. 

• Выявлены закономерности скорости проникновения воды в почву, на ее основе 

определены эффективные элементы метода поверхностного орошения в условиях 

орошаемых земель Сисианского региона.  

• Спрогнозирована величина суммарного водопотребления сельскохозяйственных 

культур в сценарии изменения климата 0.9P и T+20C в Сисианском регионе. В 

зависимости от обеспеченности атмосферными осадками, максимальная потреб-

ность в оросительной воде увеличивается на 6-18%. 

• Установлена соотносительная зависимость между максимальным суммарным 

расчетным водопотребленмю ETst по данным Сисианской гидрометеорологической 

станции на 2012-2013 гг. и расчетными показаниями испарительного устройства 

ETg, что дает возможность представить процесс орошения на новом качественном 

уровне. 

• В среде ГИС созданы цифровые карты распределения поверхностного стока 

водосборного бассейна реки Воротан по отдельным участкам водосборного 

бассейна, получены обьемы максимального и минимального стока с использо-

ванием  эмпирического параметра CN, разработанного службой охраны природных 

ресурсов USDA. 

Для повышения урожайности сельскохозяйственных культур в Сисианском регионе 

можно использовать: 

• уточнение режимов орошения сельскохозяйственных культур и результаты с 

использованием программы CROPWAT, 

• комплексный анализ водных ресурсов, расчеты максимального и минимального 

объемов поверхностного стока отдельных участков водосборного бассейна,  

• цифровые карты территориально-временного распределения поверхностного 

стока, разработанные с целью эффективного управления естественного поверх-

ностного стока водосборного бассейна реки Воротан. 
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AVETYAN NAIRA EDIK 
 

ESTIMATION OF THE EFFICIENCY OF IRRIGATION OF AGRICULTURAL  

CULTURES IN THE CONDITIONS OF SYUNIK MARZ 
 

SUMMARY 
 

One of the main tasks of efficient use of land and water resources of the Republic of 

Armenia is to improve the irrigation system and irrigation techniques, as a result, while 

maintaining and improving soil fertility, an opportunity is created for agricultural crops to 

obtain a high and stable yield. The aim of the thesis is to provide highly efficient use of 

irrigated land through a comprehensive assessment of the effectiveness of crop irrigation 

using the example of the Sisian region of Syunik Marz, to promote the rational use of 

irrigation water, increase crop yields and increase water availability in modern irrigation 

technologies.  

To achieve the goal of the thesis, the following tasks were formulated and solved:  

• explore the main ways to increase crop yields under irrigation,  

• assess the current state of use and management of water resources,  

• evaluate the estimated methods for determining the water consumption of crops in 

order to clarify the irrigation regime,  

• develop ways to effectively organize irrigation using the example of the Sisian region,  

• collaboration of effective ways of managing water resources in the GIS environment 

using the example of the Vorotan river basin,  

The scientific novelty of the work is as follows:  

• identified the main prerequisites for sustainable and high yields of agricultural crops 

under irrigation, clarified the main directions of development of the industry,  

• an assessment was made of the current state of use of water resources based on the 

effective use of irrigated land, indicators for assessing water resources management and 

methods of irrigating crops,  

• in order to clarify the mode of irrigation of agricultural crops, methods for 

determining the water consumption of agricultural crops were evaluated,  

• ways of effective irrigation management have been developed on the example of the 

Sisian region,  

• in the conditions of the Sisian region of the Syunik Marz, the values of effective water 

consumption norms were specified using the FAO-56 method,  

• effective elements of the method of surface irrigation were identified and ways for 

effective water resources management under GIS conditions were developed using the 

example of the Vorotan river basin.  

As a result of research, the following conclusions were made:  

• For the purpose of quantitative and qualitative analysis of water resources, as well as 

their effective use, patterns of spatial distribution of river flow in the region, 
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hydrogeological features of groundwater of the Vorotan river basin were identified, 

their qualitative composition was assessed, the possibility of free flow of the Vorotan 

river was calculated, which amounted to 94, 98 million m3/s.  

• Schemes for the efficient operation of turbo pump stations using the example of 

communities in Uyts, Shaghat, Angeghakot, Shaki, Agitou, Bnunis and Vaghatin 

with the aim of increasing irrigation efficiency were developed.  

• In the framework of the GIS WATER ARMENIA program, the activity of the 

Sisian Water Users Society was presented by the results of collecting, entering 

and analyzing spatial data on the number of water users, on their signed 

contracts, on the type of untreated areas, payments to water users, debt, water 

sources, on soil types, crops, actual and planned norms, according to the balance 

of individual farmers, water use data, according to planned reports. Results are 

presented in the form of maps and tables.  

• The effective crop yield rate was determined using the CROPWAT program, 

and on its basis, crop irrigation regimes for the Sisian region were clarified.  

• Regularities in the rate of water penetration into the soil were identified, and 

based on it, the effective elements of the method of surface irrigation in the 

irrigated lands of the Sisian region were determined.  

• The total water consumption of crops was predicted in a climate change 

scenario of 0.9P and T + 20C in the Sisian region. Depending on the availability of 

precipitation, the maximum need for irrigation water increases by 6-18%.  

• A correlation relationship was established between the maximum total 

estimated water consumption ETst according to the Sisian Hydro meteorological 

Station for 2012-2013 and the calculated indications of the evaporator device 

ETg, which makes it possible to present the irrigation process at a new qualitative 

level.  

• In the GIS environment, digital maps of surface runoff distribution in the 

catchment basin of the Vorotan River for individual sections of the catchment 

area were created, the maximum and minimum flow volumes were obtained 

using the empirical parameter CN developed by the USDA Natural Resources 

Conservation Service.  

To increase crop yields in the Sisian region, you can use:  

• clarification of crop irrigation regimes and results using the CROPWAT 

program,  

• comprehensive analysis of water resources, calculations of the maximum and 

minimum volumes of surface runoff of individual sections of the catchment area,  

• digital maps of the territorial-temporal distribution of surface runoff, designed 

to effectively manage the natural surface runoff of the Vorotan river catchment 

area.  
 


